

# **La historia moderna en Castellón. Reflexiones temáticas y bibliográficas**

**Carmen Corona Marzol  
Antonio Poveda Ayora  
M<sup>a</sup> Jesús Gimeno Sanfeliu  
Modest Barrera Aymerich**

## **Demografía**

Hay áreas que cuentan con una larga tradición historiográfica que arranca de muy atrás y en donde las investigaciones de los últimos veinte años han venido a completar líneas anteriores, o a revisar y establecer nuevos planteamientos y enfoques. Hay otras sin embargo, como es el caso de la Demografía Histórica, en la que todo prácticamente se ha hecho en estos años. Casi podría decirse que se ha formado como disciplina especializada, empezando por la elección de fuentes idóneas, siguiendo por una metodología en constante depuración y acabando por los resultados conseguidos.

En el limitado espacio de que disponemos se dará un repaso a la producción bibliográfica de las dos últimas décadas que, bajo la forma de tesis, libros o artículos, ha tenido como objeto de estudio la población de las tierras castellonenses<sup>1</sup>. Aunque el recorrido no sea exhaustivo, hay lo suficiente como para que abordemos su presentación clasificándola en varios apartados, a saber:

### **1) Publicaciones sobre fuentes.**

Las de carácter censal, bien se trate de simples Vecindarios o bien de Censos propiamente dichos, han sido muy utilizadas y ello a pesar de la gran inseguridad que plantean. En este campo resulta obligada la referencia a dos obras que, aunque rebasan los límites castellonenses, tienen la ventaja de presentar un catálogo completo de todas las localidades del antiguo Reino de Valencia, con indicación de su volumen de población en

---

1 Esta acotación cronológica hace que prescindamos de las más tempranas aportaciones que -ya a principios de los años setenta- realizaron algunos geógrafos, como las de F. Arroyo sobre Segorbe y la comarca del Alto y Medio Palancia, o las de E. Burriel sobre Castellón, o de R. Ferrer sobre La Plana.

las distintas fechas censales. Nos referimos a la de J.E.Castelló<sup>2</sup> y a la de J.S. Bernat y M.A. Badenes<sup>3</sup>, dos obras de gran interés para el investigador no sólo por la presentación de resultados de fuentes sino porque ambas profundizan en el estudio demográfico.

De cierta semejanza con las anteriores son las llamadas relaciones *Ad Limina*, que son informes preparados y remitidos a Roma por los obispos -en este caso de las diócesis valencianas: Segorbe, Valencia y Orihuela- y en donde constan el número de vecinos de cada una de sus parroquias, además de otros datos sobre el estado material y espiritual de las mismas. La autora que se ha destacado por la publicación de este material es M<sup>a</sup> Milagros Cárcel Ortí<sup>4</sup>.

Finalmente tenemos los registros parroquiales (o libros sacramentales, o *Quinque Libri*), que en los últimos tiempos se han convertido en la fuente capital toda vez que nos informan sobre la evolución continua de la población en sus tres variables básicas, al tiempo que nos permiten utilizar sus datos para interrogar a las fuentes censales. La catalogación de los libros que componen dicho registro (bautismos, matrimonios y sepulturas) es una tarea felizmente realizada en todo el territorio castellanense, y fue llevada a cabo por el grupo de M.Badenes, J.S.Bernat, V.Ortells y R.Viruela para las comarcas septentrionales y meridionales<sup>5</sup> y por A.Poveda para las del Alto Mijares<sup>6</sup>.

---

2 CASTELLÓ TRAYER, J.E.: *El País Valenciano en el Censo de Floridablanca (1787)*, Valencia, Alfonso el Magnánimo, 1978.

3 BERNAT, J.S. y BADENES, M.A.: *Crecimiento de la población valenciana. Análisis y presentación de los censos demográficos (1609-1857)*, Valencia, Edicions Alfons el Magnànim (I.V.E.I.), 1994. Incorpora una detallada crítica interna y sobre todo externa, así como las propuestas de corrección para cada uno de los recuentos seleccionados como útiles.

4 De su abundante producción, quizá el trabajo de mayor interés demográfico sea el que recoge de forma desmenuzada los totales de población para todas las parroquias de las tres diócesis. Véase "La población de las diócesis valencianas a través de las Relaciones 'Ad Limina' (siglos XVI-XIX)", en la obra colectiva *Estudis sobre la Població del País Valencià*, t. I, València, Edic. Alfons el Magnànim e Institut d'Estudis Juan Gil Albert, 1988, pp. 33-67.

5 BADENES, M.; BERNAT, J.S.; ORTELLS, V. y VIRUELA, R.: "Archivos parroquiales y demografía histórica. Modelo de catalogación aplicada a los 'Quinque Libri' de la comarca de Els Ports", *Estudis d'Història Contemporània del País Valencià*, I, 1979, pp. 475-490; "Fuentes documentales para el estudio demográfico-histórico de las comarcas septentrionales del País Valencià", *Estudis Castellonencs*, nº 1, 1983, pp. 435-456; "Libros parroquiales para el estudio de la demografía histórica de las comarcas meridionales de Castelló", *Estudis Castellonencs*, nº 2, 1984-85, pp. 589-607.

6 POVEDA AYORA, A.: "Los archivos parroquiales de la comarca del Alto Mijares", *Boletín de la Sociedad Castellonense de Cultura* (en adelante B.S.C.C.), LVII, 1981, pp. 339-353.

## 2) Publicaciones sobre evolución de efectivos a partir de fuentes censales.

De entre un grupo de trabajos (locales o comarcales) que hacen referencia a Lucena, Atzeneta, Vinaròs, Morella, la Plana, el Alto Mijares, etc., y que se limitan a trasladar -y comentar en su caso- las cifras procedentes de distintos recuentos, citaremos por su mayor profundidad el de C. Domingo sobre la Plana<sup>7</sup>. En él se establece una acertada comparación entre las cifras que ofrecen los Vecindarios para Castelló, Vila-real y Nules y el número de contribuyentes reflejados en los *Llibres de Vàlues de la Peita* para las mismas localidades. El análisis comparativo de las dos fuentes le permite observar similitudes y disparidades, confirmar resultados y aportar nueva información.

## 3) Publicaciones sobre evolución demográfica a partir de registros parroquiales.

Más nutrido este grupo que el anterior, presenta no obstante dos niveles de acabado o de "explotación" demográfica. En el primero hay que situar un grupo de trabajos, que en buena parte fueron presentados como tesis de licenciatura y después publicados total o parcialmente como libros o artículos<sup>8</sup>. A pesar de sus diferencias (diversos ámbitos de aplicación -local o comarcal- e incluso diversos enfoques), aquí hallaremos los componentes de cualquier estudio de demografía histórica, esto es, la utilización de fuentes censales y parroquiales para evaluar la evolución de los efectivos, igualmente la inclusión y seguimiento anual de las tres varia-

---

7 DOMINGO PÉREZ, C.: "Evolución y movilidad de la población en la Plana. Nuevos datos para los siglos XV XVIII", *Cuadernos de Geografía*, nº 30, 1982, pp. 63-80.

8 MARTÍ, J.V.: *Evolución de la población en Forcall (1541-1870). Contribución a la demografía histórica valenciana*, tesis de licenciatura, Facultad de Medicina de la Universidad de Valencia, 1978; RIPOLLÉS GONZÁLEZ, T.: *Evolución de la población de Bechí (1573-1870)*, tesis de licenciatura, Facultad de Medicina de la Universidad de Valencia, 1979; BERNAT MARTÍ, J.S.: *Problemática de un núcleo rural valenciano. Pasado demográfico, crisis y perspectivas de la Serra d'En Galceran*, Diputación de Castellón, 1986; POVEDA AYORA, A.: *Evolución demográfica de Cortes de Arenoso de 1560 a 1660*, tesis de licenciatura, Facultad de G<sup>a</sup> e H<sup>a</sup> de la Universidad de Valencia, 1982; parte de este material -ampliado en el tiempo de observación- se publicó en el trabajo "Evolución de la población de Cortes de Arenoso durante los siglos XVI, XVII y XVIII, en *Estudis sobre la població...*, op. cit., tomo I, pp. 265-284; BERNAT MARTÍ, J.S. y BADENES MARTÍN, M.A.: "Aspectos demográficos de la Guerra del Francés en tierras castellonenses", *B.S.C.C.*, LX, 1984 (análisis de variables demográficas referidas a ocho localidades castellonenses de las comarcas de L'Alcalaten y la La Plana Alta, entre 1808 y 1814); IDEM: "Los pobladores del Maestrat desde el s. XVI hasta nuestros días", I *Congrés d'Història del Maestrat* (1985), Ajuntament de Vinaròs, 1987, pp. 353-377; ROCA ALBALAT, J.: *El poblamiento de Albocàcer*, Castellón, Sociedad Castellonense de Cultura, 1985; VILANOVA AÑO, S.: *Gent d'ahir. Evolució demogràfica de Vila-real de la fundació a la guerra del Francès (1234-1808)*, Ajuntament de Vila-real, 1988.

bles vitales básicas, la estacionalidad de las mismas, la mortalidad general y la de párvulos o albatos, el seguimiento de años con mortalidad extraordinaria, aproximaciones a los movimientos migratorios, datos sobre estructura de la población por edad o por profesiones, etc.

Sin abandonar este nivel en el que nos hallamos, hay que referirse a otra obra recién publicada sobre demografía histórica castellanense<sup>9</sup>. Recoge las series de bautismos, matrimonios y sepulturas de once localidades de la provincia desde el momento en que comienza cada una -o desde el primer año en que se cuenta con datos- hasta el año 1936. Enorme caudal informativo -por cierto, en libro y en soporte informático- que además cuenta con la ventaja de homogeneizar totalmente los criterios de vaciado y la propia presentación de los datos: cifras mensuales, anuales y decenales de cada una de las series, que en el caso de las defunciones incluye la separación entre párvulos, adultos y totales<sup>10</sup>.

En el segundo nivel -que corresponde a un mayor grado de explotación de los registros parroquiales- citaremos dos obras que como las señaladas arriba también fueron tesis de licenciatura, pero que incorporaron la metodología de reconstrucción de familias<sup>11</sup>. Así pues, al análisis de los elementos demográficos ya señalados en el apartado anterior, éstas añaden otros nuevos que permitirán conocer la estructura interna de la población, su comportamiento demográfico, tales como: la edad al casamiento, la duración de las uniones, el número de hijos por familia, los intervalos proto e intergenésicos, la mortalidad infantil y la acumulada a distintas edades, la esperanza de vida..., aspectos todos ellos de especial importancia para llegar a conocer el "modelo demográfico valenciano".

#### 4) Publicaciones sobre variables demográficas concretas.

Dada la dispersión que figura en este punto, trataremos de ordenar

9 BERNAT MARTÍ, J.S. (Editor): *Les sèries vitals valencianes*, Volum I: *Les comarques septentrionals*, València, Seminari d'Estudis sobre la Població del País Valencià, 1996.

10 La relación de localidades vaciadas (y sus autores): l'Alcora (J.M. BREVA y J.L. GORDO), Atzeneta (J. DOMÉNECH), Benicàssim (F. MARTÍN), Castellfort (A. MONFERRER), Castelló de la Plana (A. BRUNORI, F.J. GARCÍA, M.C. JOLI y M.A. VALLS), Cortes de Arenoso (A. POVEDA), Costur (J.M. RIBÉS y D. GOZALBO), Culla (J. ROCA y J.S. BERNAT), Mascarell (L. ARNAU y P. SERNA), Vilafamés (C. TORLÀ) y Vinaròs (M.T. ARNAU y B. LORES).

11 TORRENT FUERTES, K.: *Evolución de la población de la Plana Baixa en el siglo XVIII. El caso de Nules*, tesis de licenciatura, Facultad de G<sup>a</sup> e H<sup>a</sup> de la Universidad de Valencia, 1982. Se halla publicado un resumen con el mismo título en *Estudis. Revista de Historia Moderna*, nº 11, 1984, pp. 195-216; ARNAU ALEMANY, L.: *Estudio demográfico de Mascarell (Plana Baixa), 1680-1890*, tesis de licenciatura, Facultad de G<sup>a</sup> e H<sup>a</sup> de la Universidad de Valencia, 1983. También cuenta con resumen en *Saitabi*, XXXIV, 1984.

algunos grupos "temáticos" señalando las aportaciones más significativas.

El primer tema: la mortalidad. La línea de investigación más fecunda se ha orientado a la detección de las crisis demográficas, para analizarlas tanto en su cronología como en su intensidad y extensión<sup>12</sup>. Mediante su estudio podemos contar con el peso específico de dicha variable a fin de explicar mejor las fases de crecimiento -o de retroceso- de la población. También ha suscitado interés el capítulo de la mortalidad diferencial, pero no la debida a las desiguales condiciones socioeconómicas sino a las diferencias territoriales, esto es, a cómo determinadas áreas geográficas pueden constituir un agravante ambiental para la mortalidad<sup>13</sup>. Cerramos este apartado con otras aportaciones puntuales sobre las epidemias coléricas del s. XIX (1835, 1855 y 1885) y su incidencia en tierras castellanenses<sup>14</sup>.

Sobre otro tema -el migratorio- ha habido algunas aproximaciones basadas unas veces en los libros de vecindamientos, lo cual permite hacer un seguimiento de la población inmigrada, con sus ritmos y procedencias<sup>15</sup>; otras, en fuentes económico-fiscales como padrones de *peita*, que permiten comparaciones entre listas de propietarios-contribuyentes en distintas fechas, advirtiendo los aportes foráneos y la frecuente movilidad intracomarcal<sup>16</sup>; otras -finalmente- en las actas de matrimonio de los registros parroquiales, a fin de cuantificar los contrayentes foráneos así como su procedencia geográfica<sup>17</sup>.

Por último, incluimos algunos estudios sobre el tema de la estructura demográfica. Utilizan como fuente Vecindarios "a Callehita", realizados

- 
- 12 BERNAT, J.S. y BADENES, M.A.: "Epidemias y hambre en la crisis del 'Antiguo Régimen' valenciano. Estudio demográfico (1808-1814)", *Estudis d'Historia Contemporània del País Valencià*, nº 2, 1981, pp. 115-136; IDEM: "Cronología, intensidad y extensión de las crisis demográficas en el País Valencià (siglos XVII-XIX)", *Estudis sobre la Població...*, op. cit., vol. I, pp. 537-557.
  - 13 DOMINGO PÉREZ, C.: "Mortalidad diferencial en el País Valenciano", en BERNABEU MESTRE, J. (Coord.): *El papel de la mortalidad en la evolución de la población valenciana*, Alicante, Institución Juan Gil-Albert, 1991, pp. 173-191; MICÓ NAVARRO, J.A. y BARONA VILAR, J.L.: "La higiene y sanidad de las comarcas castellanenses en el s. XVIII a través de las 'Observaciones.' de Cavanilles", *Estudis Castellonens*, nº 5, 1992-93, pp. 467-482.
  - 14 OLIVER FOIX, A.: *Las epidemias coléricas del siglo XIX en Vinaròs*, Ayuntamiento de Vinaròs, 1982; MONFERRER GUARDIOLA, R.: "El cólera de 1855 y 1885 en Castellfort. Recuerdo médico, aspectos sociales y estudio epidemiológico", *Estudis Castellonens*, nº 4, 1987-88, pp. 135-196.
  - 15 SÁNCHEZ ADELL, J.: "La inmigración en Castellón de la Plana durante los siglos XV, XVI y XVII", *Cuadernos de Geografía*, nº 19, 1976, pp. 67-100.
  - 16 SÁNCHEZ ADELL, J.: "Onomástica y movilidad de la población en la villa de Castellón de la Plana (ss. XIV-XVIII)", *Saitabi*, XXVIII, 1978, pp. 33-68; DOMINGO, C.: "Evolución y movilidad..", op. cit., pp. 63-80; GIMENO SANFELIU, M.J.: "Los forasteros de Castelló según el padrón de valores de 1777", *Universidad y Educación*, nº 3, U.N.E.D. (Vila-real), 1985, pp. 181-188.
  - 17 POVEDA AYORA, A.: "Movilidad de población en Cortes de Arenoso en los siglos XVI y XVII", *B.S.C.C.*, LXI, 1985, pp. 217-223.

casa por casa y que recogen los datos del cabeza de familia (nombre, edad, estado civil, profesión) y los de cada uno de los residentes en el hogar, de modo que posibilitan las distintas clasificaciones de la población por sexo, edad, estado civil, tamaño y estructura familiar, y aún por profesiones y por barrios<sup>18</sup>.

## 5) Publicaciones de carácter general.

Sin duda es éste el punto más escueto porque está por hacer todavía la obra que presente una visión de conjunto, una historia de la población castellanense durante la época Moderna. En sentido estricto sólo podemos hablar de dos colaboraciones<sup>19</sup> realizadas para una obra de planteamiento general. La primera presenta una evolución de los efectivos globales del total de comarcas castellanenses -durante los siglos XVI y XVII- a partir de fuentes censales, complementada con una curva de registros parroquiales (muestra variable que oscila entre 4 y 16 parroquias, según fechas). A partir de dicho material se puede obtener -aunque de forma aproximada- la trayectoria de la evolución demográfica. La segunda colaboración muestra también el conjunto de efectivos del total de comarcas castellanenses -desde principios del XVIII hasta mitad del XIX- a partir de fuentes censales con cifras corregidas. Dado que para el siglo XVIII ya se cuenta con el "Censo" de 1787 y con estudios parroquiales con reconstrucción de familias, el autor puede -en este caso- completar la visión dando cabida al comportamiento de los hechos vitales y a la estructura demográfica castellanense de finales del XVIII.

## Economía y sociedad

Realizar una revisión historiográfica de la producción editorial de los últimos veinte años, referida a la historia moderna social y económica de las tierras castellanenses, parece a simple vista una tarea sencilla, pero a medida que tratamos de profundizar en las diferentes líneas de investiga-

---

18 SÁNCHEZ ADELL, J.: "Población de Castellón de la Plana en 1769", *B.S.C.C.*, XXXV, 1959, pp. 45-70; BERNAT MARTÍ, J.S.: "Una muestra de la estructura demográfica valenciana a mediados del s. XVIII. Vinaròs en 1754", *Estudis*, nº 9, 1981-82, pp. 157-203; BARRERA AYMERICH, M. y ESTEBAN CASTILLO, T.: "Estructuras y ciclo familiar en Castellón de la Plana a finales del Antiguo Régimen. Un estudio a partir del Vecindario para el reparto del Equivalente de 1803", *II Jornadas de Estudios sobre la Población Valenciana*, (Orihuela, Septbre, 1996), *Preactas*.

19 POVEDA, A.: "La población en la época foral", en la obra de M. CHUST (Ed.): *Historia de Castellón*, Edit. Prensa Valenciana, 1992, Tomo I, pp. 341-347; BERNAT, J.S.: "Evolución de la población, 1700-1850", en *Historia de Castellón*, op. cit., Tomo II, pp. 401-405.

ción que han ido aflorando el análisis se manifiesta más complejo.

Probablemente, donde mejor se puede hablar de la existencia de un tema de investigación común que ha interesado a los historiadores de forma general, ha sido el análisis de la estructura de la propiedad. Quizás por la riqueza y abundancia de unas fuentes documentales, *peytas* y padrones de valores, que han servido para estudiar no sólo la estructura agraria dominante de la época, sino también la organización social. Quizás por las interesantísimas aportaciones que hizo Casey<sup>20</sup>, en su clarificador estudio del Castelló del siglo XVII, desde la década de los años ochenta se ha iniciado un proceso de acercamiento al estudio de estas fuentes, no sólo en la capital, Castelló<sup>21</sup>, sino también en otros núcleos urbanos, como Vinarós<sup>22</sup> o Borriana<sup>23</sup>. Desde un punto de vista comparativo y evolutivo, Concha Domingo analiza la evolución del paisaje agrario en tres núcleos urbanos de la Plana, Vila-real, Nules y Castelló<sup>24</sup>, sin embargo pese a ser un estudio esencialmente geográfico se ha convertido en un clásico de obligada referencia.

La atención historiográfica hacia los diferentes sectores de la producción económica, lógicamente iba a estar orientada en función del mayor peso que cada uno de ellos había tenido, por ello el sector agrícola, y para el caso de Castelló, en especial el cultivo del cáñamo, han sido motivo de análisis por parte de los historiadores, aunque en este último aspecto, los estudios se centren en los últimos estadios del siglo XVIII<sup>25</sup>.

La expansión agrícola del setecientos, aunque de manera muy puntual, ha sido estudiada también por diferentes autores y desde plantea-

---

20 CASEY, J.: "Tierra y sociedad en Castelló de la Plana. 1608-1702". *Estudis*, 7. Valencia, 1980, pp.14-46.

21 DIAZ MANTECA, E.: *El "Libre de la Peyta" de 1721*. Castelló, 1979; ESTEBAN CASTILLO, T.: *Estructura agraria de Castellón(1702-85)*. Memoria de Licenciatura, inédita. Valencia, 1985.

22 ROMEU LLORACH, J.: *El sistema fiscal valenciano (1715-1823)*. Vinarós, 1981. Utilizando una metodología diferente Jordi Romeu, aborda el estudio de la fiscalidad impuesta con la Nueva Planta y sus repercusiones para los contribuyentes. En esta misma línea, pero analizando los cambios fiscales que el tránsito al siglo XVIII supuso, véase: ESTEBAN CASTILLO, T.: "Aproximación al estudio de la fiscalidad en Castellón durante la Edad Moderna: La *Peyta* y el Equivalente", I *Congrés d'història i filologia de la Plana*, 1988, Nules, pp.183-199.

23 CORONA MARZOL, C. : *Renda feudal, propietat i regalía a Borriana, durant el segle XVIII*, Borriana, 1986

24 DOMINGO PEREZ,C.: *La plana de Castelló. Formación de un paisaje agrario mediterráneo*, Castelló, 1983

25 OBIOL MENERO, E. : "El cultivo del cáñamo en Castelló de la Plana, durante el siglo XVIII", I *Congrés d'història i filologia de la Plana*, Nules, 1988. En torno al cáñamo se fraguó un movimiento artesanal y comercial que ha sido estudiado por SANZ ROZALÉN, V. : *D'Artesans a proletaris*, Castelló, 1995.

mientos diversos<sup>26</sup>. La cuestión de los regadíos<sup>27</sup> y los controvertidos derechos sobre las aguas y su uso por diferentes municipios<sup>28</sup> ha sido objeto de estudio, dadas las peculiaridades de unas tierras de huerta donde el agua era, y es un bien escaso.

La organización gremial y artesanal, aunque bastante estudiada para la época bajo-medieval, no ha ofrecido el mismo interés para la época del Antiguo Régimen, a excepción del gremio de *sogueros*, y sólo podemos citar algunas aportaciones documentales de las ordenanzas de algunos de los gremios de Castelló<sup>29</sup>, o noticias puntuales de los canteros del Maestrazgo<sup>30</sup>. Más grave es la laguna temática que analiza la vertiente comercial de una tierras cuya actividad mercantil era considerable. Sólo conocemos el dinamismo comercial de la morería de Castelló hasta el primer tercio del siglo XVI<sup>31</sup>, y algunas noticias puntuales sobre las actividades mercantiles de Salvador Catalá.

Lógicamente aquellas zonas estrictamente agrarias y además afectadas por un régimen señorial mucho más coercitivo requerían unos enfoques diferentes<sup>32</sup>. Como se sabe, el tema del régimen señorial surge con fuerza en la historiografía valenciana en la década de los setenta a partir de las tesis

- 
- 26 GIMENO SANFELIU, M.J.: "Los arrendamientos de tierras a corto plazo: sistema de explotación agraria durante el siglo XVIII", *U.N.E.D., Castelló*, 1983, pp.127-138 ; REY AYNAT, M. : "La colonia de Benadresa. Una alternativa colonizadora en el dieciocho castellonense", *B.S.C.C., T.LXI*, 1985, nº.3, pp. 379-391; GIL VICENT, V.: "Tierra y hambre en el siglo XVIII: labradores y jornaleros", *Cadafal*, Vila-real, 1985.
- 27 CONSTANTE LLUCH, J.L. : "Aproximación histórica a los regadíos del Bajo Maestrazgo", *B.S.C.C., T. LX, nº.1*,1984, pp. 15-26.
- 28 FELIP SEMPERE, V. : *La qüestió de les aigües entre la vila de Nules i Borriana*. Nules, 1987; GARCÍA EDO, V.: *Derechos históricos de los pueblos de la Plana a las aguas del Río Mijares..* Castelló, 1994.
- 29 GIL VICENT, V. : "La Junta de Comercio y la Industria castellonense en el siglo XVIII. Notas documentales". *B.S.C.C., T. LVI, nº 1*, 1980, pp. 57-71 y "Las ordenanzas del *Oficis de obrers de la vila* de Castelló de la Plana (1671)." *B.S.C.C., T. LXVII, nº 3 y 4*, 1991, pp. 615-632.
- 30 ROSAS ARTOLA, M.: "Noticia dels forns dels cànters i teules del Maestrat (segles XIV-XIX)" *Butlletí del Centre d'Estudis del Maestrat*, 36, 1991, pp.55-59.
- 31 APARICI MARTÍ, J.: "Dinámica comercial de la morería de Castelló desde mediados del siglo XV hasta el primer tercio del siglo XVI". *Millars*, XVII, 1994, pp. 127-143.
- 32 En especial para el Maestrazgo, fruto de la posibilidad que ofrece la existencia del Boletín del Centro de Estudios de Maestrazgo, desde el año 1983 como aglutinador de una pléyade de investigadores y eruditos preocupados por dar a conocer las más recientes investigaciones sobre esta area histórica tan importante, así como por las sucesivas convocatorias de las Jornadas de Historia, Arte y Tradiciones populares del Maestrazgo, podemos citar, sin en absoluto pretender ofrecer una bibliografía rigurosa, una serie de artículos y de autores que desde diferentes perspectivas han analizado temas referentes a la economía agraria o a la renta feudal. CISCAR PALLARÉS, E. "Economía agraria y renta señorial en el norte del Reino de Valencia ( siglos XVI-XVII)" *I Jornadas de historia del Maestrazgo*, pp.309-323. ALIENA MIRALLES, R. "Una agricultura dirigida per la renda feudal de la propietat: El Nord valencià al segle XVIII". *I Jornadas de historia del Maestrazgo*. pp.251-259. SANMARTIN BESALDUCH, A.: "La renta feudal en "el Maestrat vell de Montesa" durante el tránsito entre la edad moderna y la edad contemporánea", *Centro de Estudios del Maestrazgo, nº 30*, 1990, pp. 53-70. SANCHIS

de E. Ciscar, M. Ardit, A. Gil Olcina... y dará lugar a abundantes estudios<sup>33</sup> dirigidos a analizar fundamentalmente su estructura, esto es, qué derechos obtienen los señores por el ejercicio de la jurisdicción, qué derechos por la reserva de regalías y monopolios, qué prestaciones (en dinero y en especie) obtienen de tierras y casas en virtud de detentar el dominio directo. En definitiva, de qué fuentes se nutre la renta feudal y qué obligaciones hay para los campesinos.

Ampliando los márgenes de las fuentes fiscales y utilizando también fuentes notariales y judiciales han aparecido algunas obras que pretendían la reconstrucción de algunos linajes privilegiados<sup>34</sup>, aunque han estado al margen de la influencia de la aplicación metodológica de la historiografía de la familia.

Sin embargo, la necesidad de interrelacionar estructuras de familia con las estructuras del poder ha provocado el surgimiento de un campo de trabajo en el que se ha producido una simbiosis entre los estudios de/ sobre los privilegiados/ clase dominante y los estudios de/sobre la familia. Es lo que se ha denominado historia social del poder o historia de las familias políticas y que ha llevado al estudio de las oligarquías urbanas<sup>35</sup>.

---

ALFONSO, J.R. : "Riquesa i propietat a Culla a començament del segle XVIII". *Imatge de Culla*. (1244-1994), 1994, pp.

- 33 La misma tesis de E. Ciscar (*Tierra y señorío en el País Valenciano*, Valencia, Del Cenía al Segura, 1977) ya incluía un tratamiento estadístico del contenido de los capítulos de varias cartas de repoblación castellanenses, tales como Artana, Argelita, Ayodar, Soneja-Azuebar, Artesa-Tales... Con posterioridad, otros trabajos han continuado esa línea de investigación. Véanse PÉREZ RODRÍGUEZ, J.M. : "Carta Puebla de la Vall de Almonecir (1610)", *B.S.C.C.*, LVIII, 1982, pp. 227-238; POVEDA AYORA, A. : "Carta Puebla de Montanejos (1612)", *B.S.C.C.*, LXII, 1986, pp. 347-374; GIMENO SANFELIU, M.J. : "Algunos aspectos de la Baronía de Benicàssim en el siglo XVIII", *Estudis Castellonencs*, nº 2, 1984-85, pp. 333-350, y "La Baronía de Benicàssim en el siglo XVI", *Millars. Espai y Història*, XVI, 1993, pp. 109-124; OLUCHA MONTÍNS, F. : "Carta de población de Benicasim y Montornés (1589)", *B.S.C.C.*, LIX, 1983, pp. 377-383, y "Carta de población de Benicasim y Montornés (1593)", *B.S.C.C.*, LXII, 1986, pp. 37-41; CONSTANTE LLUCH, J.L. : "Carta de repoblación de Soneja y Azuábar (1609)", *Boletín del Centro de Estudios del Alto Palancia*, nº 5, 1985, pp. 31-44; PEÑARROJA TORREJÓN, L. : *Moriscos y repobladores en el Reino de Valencia. La Vall d'Uxó (1525-1625)*, Valencia, Del Cenía al Segura, 1984; DÍAZ MANTECA, E. : "Carta de población de Artana (1611)", *B.S.C.C.*, LXIX, 1993, pp. 65-69; GRAU ESCRIBUELA, A. : "Cartes de repoblació castellanques de la casa de Medinaceli: Geldo, Fanzara, Suera, Castro-Fondegulla y els llocs de la Serra d'Eslda", *B.S.C.C.*, LXX, 1994, pp. 153-195.
- 34 ALIENA MIRALLES, R. : *La pluma y la renta. Linaje, patrimonio y escritura en el norte valenciano (1650-1790)*, Castelló, 1987.
- 35 Una primera aproximación a este tema fue la de GIMENO SANFELIU, M.J. : *La oligarquía urbana de Castelló en el siglo XVIII*. Castelló, 1990. Ampliada cronológica y metodológicamente en la reciente tesis doctoral: *Patrimonio, parentesco y poder. Castelló durante el Antiguo Régimen*. Puede leerse un resumen de la misma en *Estudis*, 22, Valencia, 1996, pp.303-314. En la misma línea, aunque rebasando casi el ámbito de la época moderna, puede verse también el sugerente trabajo de MARTÍ ARNANDIZ, O. : *Un liberalismo de clases medias. El Ayuntamiento de Castelló de la Plana en la época de la revolución liberal (1808-1858)*, Memoria de Licenciatura, inédita. Valencia, 1996.

Derivada de la renovación metodológica a que ha dado lugar la historiografía de la familia, han surgido también otras obras cuyo objetivo era analizar la significación social de la mujer, lógicamente en el contexto del matrimonio<sup>36</sup>, y su papel en la transmisión de la propiedad.

El clero, aunque no estudiado como grupo social, sino como unidad de producción y de crédito, ha sido analizado por Modest Barrera, en su tesis doctoral sobre las parroquias de Borriana y Castelló<sup>37</sup>, aun cuando el estudio debe enmarcarse mejor en la historia de las mentalidades, y específicamente en el de las ideologías dominantes.

Mientras que los dos estamentos privilegiados del Antiguo Régimen han merecido la atención de los investigadores, el tercer estado, el pueblo llano, no ha sido analizado hasta la fecha. Solamente podemos destacar algunos estudios sobre las minorías confesionales<sup>38</sup> o los marginados<sup>39</sup>, pero carecemos de estudios globales que profundicen en la diversidad del grupo social más numeroso, sea la burguesía, las profesiones liberales o los labradores.

Fruto de toda esta producción historiográfica, de la significación cultural y social que la superación del Colegio Universitario de Castelló y su conversión en la Universitat Jaume I, así como del apoyo de diversas instituciones, ha sido posible la aparición de varias obras de conjunto sobre la historia de las tierras castellonenses. En 1983 la Caja de Ahorros de Castelló editó *La provincia de Castellón de la Plana. Tierras y gentes*, una obra de síntesis histórica, donde la historia moderna fue redactada por Carmen Corona. Diez años después el diario *Levante de Castellón* publicó *Historia de Castellón*, que pese a su carácter divulgativo consiguió reunir algunos trabajos de reflexión y síntesis, que recogían el estado de los conocimientos de la estructura socioeconómica de las tierras castellonenses, tanto en la etapa foral<sup>40</sup> como en el setecientos<sup>41</sup>.

---

36 BARRERA AYMERICH, M. : *Familia, patrimoni i dona al Vila-real de l'Antic Règim. Els afers familiars en la pràctica judicial dels set-cents*, Vila-real, 1993; BAIXAULI JUAN, I.A.: "Ajut a les orfenes del Maestrat per maridar: L'obra pia de Germana de Foix". *Centro de Estudios del Maestrazgo*, nº 47-48, 1994, pp.79-91; GIMENO SANFELIU, M.J. : "La mujer privilegiada en el Antiguo Régimen: La subordinación", *Asparkia*, VII, 1997, Castelló.

37 BARRERA AYMERICH, M.: *La mort barroca: ritus i rendes*, Castelló, 1996.

38 DIAZ DE RÁBAGO, C.: "Estructura social de la Aljama musulmana de Castelló de la Plana durante el siglo XV", *Estudis Castellonencs*, 5, 1992-93, pp.483-490.

39 SABORIT BADENES, P.: "Gitanos en Castelló. 1717-1745". *Estudis Castellonencs*, 1, 1983, pp.291-312.

40 CISCAR, E.: "Economía y sociedad en la época foral", *Historia de Castellón*, I, 1992, pp.346-360.

41 GIMENO SANFELIU, M.J.: "Sociedad y economía en el setecientos", *Historia de Castellón*, II, 1992, pp.406-420.

También en el año 1993 la Diputación provincial de Castelló, en conmemoración a la fundación realizada por la ilustrada castellonense Isabel Ferrer, publicó una obra que recogía la realidad histórica del Castellón del siglo XVIII, aspectos económicos<sup>42</sup>, sociales<sup>43</sup>, urbanísticos<sup>44</sup>, artísticos, culturales y educativos, fueron estudiados en conjunto para realzar la figura de una mujer de su época.

## **Instituciones, fiscalidad, política y defensas**

A partir de la década de los ochenta han ido apareciendo una serie de estudios que han ayudado a perfilar algunos aspectos de la organización institucional de las tierras de Castelló en la Edad Moderna<sup>45</sup>.

El régimen municipal y especialmente el sistema de insaculación de oficios, ha sido el tema de mayor interés y donde se ha centrado preferentemente la producción bibliográfica.

Se ha puesto de relieve el proceso de evolución legal en la consolidación de la oligarquía municipal de la ciudad de Castellón, y de su patriado urbano, como grupo social caracterizado durante el siglo XVII<sup>46</sup>. La clasificación en manos agrupaba a los componentes de los diferentes oficios en grupos diferenciados, cuya estratificación aparece ya consolidada a finales del quinientos<sup>47</sup>.

Segorbe representó el restablecimiento del sistema de insaculación a la sombra de la monarquía absoluta que ayudó a consolidar al frente del municipio a una oligarquía ciudadana, que controló los nuevos ayuntamientos con sus mecanismos de carácter económico<sup>48</sup>.

El control de los oficios municipales preocupó a la monarquía desde la Baja Edad Media. Un mecanismo de supervisión en el siglo XVIII era el

42 DIAZ MANTECA, E.: "Desarrollo económico de Castelló en el siglo XVIII", *Isabel Ferrer i el seu temps: Castelló al segle XVIII*, Castelló, 1993, pp.13-34.

43 GIMENO SANFELIU, M.J.: "La sociedad en el Castelló del setecientos. Isabel Ferrer y su grupo social", *Isabel Ferrer i el seu temps: Castelló al segle XVIII*, Castelló, 1993, pp.35-58.

44 SANCHEZ ADELL, J.: "Evolución urbana de Castelló en el siglo XVIII", *Isabel Ferrer i el seu temps: Castelló al segle XVIII*, Castelló, 1993, pp.59-76.

45 Un estudio de síntesis: CORONA MARZOL, C.: "Edad Moderna" en *La provincia de Castellón de la Plana. Tierras y gentes*. Caja de Ahorros, Castellón, 1985. Para la época foral: BARRERA AYMERICH, M.: "Las instituciones forales" en *Historia de Castellón*, Levante, 1992, T.1, pp. 361-369.

46 ARROYAS SERRANO, M.: *El Consell de Castellón en el siglo XVII. Ordenamiento jurídico y estructura institucional*, Castellón, 1989.

47 *Ibidem*: "Insaculación y oligarquía municipal. Aportación al estudio del gobierno municipal de Castellón a finales del siglo XVI" en *Jerónimo Zurita, su época y su escuela*. Zaragoza, 1986, pp. 353-61.

48 DIAZ PLAZA RODRÍGUEZ, M.: *La organización municipal de la ciudad de Segorbe en el s. XVIII*, Ayuntamiento de Segorbe, 1989.

juicio de residencia. Un ejemplo de ello fue el realizado en Cabanes en 1728<sup>49</sup>.

Pero no era una novedad institucional, un procedimiento parecido, denominado visita, existía ya en el antiguo reino de Valencia en la época foral.

Las ordenanzas municipales, aunque de manera muy puntual, han sido estudiadas en Chodos y Castelló, desde planteamientos diferentes<sup>50</sup>.

Otro campo de atención de los historiadores ha sido la fiscalidad con sus implicaciones de carácter municipal o estatal. Disponemos de un panorama completo sobre la estructura de las finanzas municipales de Castelló en el setecientos<sup>51</sup>. Sólo han sido abordados algunos impuestos y contribuciones como el equivalente en Vinarós, el tercio diezmo y el peso real en Castelló, la mayoría de ellos adentrados cronológicamente en la centuria dieciochesca y en la crisis del Antiguo Régimen<sup>52</sup>. La comparación entre las diferentes valoraciones de los patrones de riqueza, respecto a la base económica de los habitantes de la ciudad de Castelló, han dado a conocer las diferencias en el tratamiento de la riqueza individual en cuanto a las utilidades y comercio y en cambio la homogeneidad en la valoración fiscal de los cultivos.

Atención bibliográfica han motivado también la organización de las baillías o territorios del antiguo patrimonio real, con sus diferentes derechos y regalías, de las que se han estudiado monográficamente las de Vila-real y Borriana en los siglos XVII y XVIII respectivamente, así como, en un caso concreto el traspaso de propiedades señoriales al patrimonio real<sup>53</sup>.

- 
- 49 GIMENEZ CHORNET, V.: "Absolutisme i control del oficials municipals al segle XVIII: el judici de Residència a Cabanes", *Estudis*, (Valencia), 13, 1987, pp. 257-72; también: "Control de l'Administració Local. Les visites als municipis en l'Època Foral valenciana" en *B.S.C.C.*, LXVII, 1991, pp. 73-84.
- 50 DÍAZ MANTECA, E.: "El libro de Estatutos del Justicia de Chodos, unas ordenanzas municipales de los siglos XVI y XVII", en *B.S.C.C.*, LXIX, 1993, pp. 317-32; y CORONA MARZOL, C.: "Las ordenanzas municipales de Castellón en 1784. Pleitos entre agricultores y ganaderos" en *Millars*, VII, 1981, pp. 51-63.
- 51 ANDRÉS ROBLES, F.: *Estructura y crisis de las finanzas municipales en el Castellón del setecientos*, Castellón, 1986.
- 52 ROMEU, J.: Op. cit. nota nº 22; SANZ, V.: "De regalía de propis a impost sobre consums: el pes reial a Castelló de la Plana durant el procés revolucionari burgués: estudi d'una supervivència feudal" en *Millars*, XVII, 1994, pp. 91-106; ESTEBAN CASTILLO, T.: "Aproximación al estudio de la fiscalidad en Castellón durante la Edad Moderna: La Peyta y el Equivalente", *I Congrés D'història i filologia de la Plana*. Nules, 1988, pp. 183-99.
- 53 CORONA MARZOL, C.: Op. cit. nota nº 23 y SIMÓ QUEROL E.N. y CHINER GIMENO, J.: "La Bailía de Vila-real en el siglo XVII, según los libros de cuentas del M. Racional" en *I Congrés D'història i Filologia de la Plana*, Nules, 1988, pp. 159-182; SANCHIS MORENO, F.J. y SARTI MARTINEZ, Mª J.: "Documentación relativa al pleito de reducción de la Baronía de Nules, al patrimonio real (1581-1587), existente en la serie real del A.R.V." en *el mismo volumen recogido en esta misma nota*, 1988, pp. 249-57.

La tercera área bibliográfica que nos interesa resaltar es la relacionada con los aspectos políticos y la organización defensiva. Preocupación evidente han presentado aquellos acontecimientos y movimientos de carácter social y político de indudable interés para la historia del País Valenciano. Es el caso de las germanías, de las que conocemos su incidencia en Borriana y Onda<sup>54</sup>; la rebelión de los moriscos castellonenses, en concreto los de la Sierra de Espadán, y los procesos inquisitoriales que siguieron posteriormente contra sus dirigentes<sup>55</sup>; o la participación del Maestrazgo en la Guerra dels Segadors<sup>56</sup>.

Especial atención ha suscitado la guerra de Sucesión, por su incidencia fiscal y sus repercusiones socio-económicas y políticas, por lo que contamos con estudios no sólo en la capital, Castelló, sino en otras zonas como Vila-real y Castellfort.<sup>57</sup>

Respecto a la organización defensiva la investigación preferente se ha centrado en las defensas costeras y en los sucesivos ataques de la piratería berberisca. Conocemos las características y la disposición de algunas de las torres y castillos del litoral castellonense por los trabajos de Doñate Sebastià, Forcada Martí y Olucha Montins<sup>58</sup>.

De mayor interés son los conflictos institucionales por la estructura defensiva de Castelló a lo largo del siglo XVI<sup>59</sup>, y los ataques piráticos puntuales en el Maestrazgo, Cuevas de Almazora y Alcalá, que ponen de manifiesto la debilidad de la frágil frontera de agua de las tierras castellonenses, a lo largo de la Edad Moderna<sup>60</sup>.

- 
- 54 GARCIA EDO, V. : "Las germanías en Burriana y Onda" en *Boletín del Centre de Estudis de la Plana*, nº 1, 1985, pp. 35-42.
- 55 PARDO MOLERO, J.F. : "La rebelión del Islam (Sierra de Espadán, 1526)", en *Estudis*, nº 18, 1992, pp. 241-59. Sobre los procesos inquisitoriales: ARROYAS, M. y GIL VICENT, V. : "Revolución y expulsión: los procesos inquisitoriales de los dirigentes moriscos de la sierra de Espadán en 1568", en *L'Expulsió dels moriscos. Conseqüències en el món islàmic i el món cristià*, Barcelona, 1994, pp. 388-92.
- 56 BELTRÁN, V. y CAPAFONS, C. : "El Maestrat, la Guerra dels Segadors i la propaganda de Felip IV" en *B.S.C.C.*, LXXI, 1995, pp. 417-22.
- 57 CORONA MARZOL, C. : *Tropas francesas en Castellón*, Castelló, y "La Guerra de Sucesión" en *Historia de Castellón*, Levante, 1982, T. I, pp. 381-400; GIL VICENT, V. : *Una societat trencada: Botiflers i manlets al Vila-real de la transició borbònica (1706-1735)*. Vila-real, 1989; MIRALLES SALES, J. : "La Guerra de Successió a Castellfort (1700-1713)", en *B.S.C.C.*, XLV, 1969, pp. 103-27.
- 58 DOÑATE SEBASTIÀ, J.M. : "La torre del Rey. Notas para un estudio de la piratería musulmana en el litoral", en *Datos para la Historia de Villarreal*, T. III. Villarreal, 1995, pp. 11-79; FORCADA MARTÍ, V. : "Torres de vigía y defensa de la Costa" en *B.S.C.C.*, LXX, 1994, pp. 43-81; OLUCHA MONTÍNS, F. : "Sobre unas torres de defensa litoral" en *Estudis Castellonencs*, nº 2, 1984-85, pp. 145-62.
- 59 ARROYAS SERRANO, M. : "La defensa de la costa y sus conflictos institucionales en Castellón de la Plana durante la primera mitad del siglo XVI", en *B.S.C.C.*, LXIX, 1993, pp. 219-33.
- 60 SALVADOR LIZONDO, M<sup>a</sup>. D. : "Ataques piráticos y defensa del Maestrat (1553-1563)", en *Congrés D'història del Maestrat*, pp. 301-8; BRAMON, A. y VINCENY, B. : "Un exemple de course barbaresco-morisque: l'attaque de Cuevas de Almazora (1573)", en *Pedralbes*, I, 1981, pp. 7-20; ITURAT GARCÍA, J. : "Noticias sobre las defensas y ataques a Alcalá", *Boletín del Centro de Estudios del Maestrazgo*, nº 27, 1988, pp.145-62.

## Cultura y mentalidades

No es el territorio de la *cultura* un campo trillado con la frecuencia y exhaustividad que otros terrenos de la producción historiográfica. Los últimos años no han constituido tampoco una excepción, toda vez que el proceso de renovación historiográfica ha sacado a la palestra nuevos aspectos como la *mentalidad*<sup>61</sup>, lo cual ha permitido a la postre enlazar los estudios históricos con los de otras disciplinas<sup>62</sup>, o incluso estrechar los lazos con los estudios en otros campos de la historia social y económica<sup>63</sup>.

Aún así, los historiadores han tendido con frecuencia a trazar una frontera entre la cultura, en tanto en cuanto que actividad intelectual, y las actuaciones o representaciones a las que esta cultura induce a través de los denominados intermediarios culturales. Una frontera que se va difuminando paralelamente a la aparición de unos estudios sobre el mundo de la cultura que inciden en el estrecho vínculo que existía entre ésta y la religión<sup>64</sup>, y ello nunca fue más cierto que durante el período de la Ilustración, sin duda alguna el movimiento que más poderosamente ha atraído la

- 
- 61 Cultura y mentalidades aparecen para los *modernistas* como campos estrechamente ligados entre sí, habida cuenta que la amplitud de ambos conceptos conduce también a un territorio tan heterogéneo como difuso el de la ideología dominante, expresión de los intereses comunes de absolutismo y ortodoxia religiosa, que impone una cohesión que trasciende desde la acción, en este caso la creación intelectual, hasta la propia representación del mundo, la mentalidad. Desde esta premisa queda allanado el camino que conduce desde la mal denominada cultura de élites hasta las actitudes, puesto que esto analizan los historiadores cuando se refieren a la mentalidad. Un camino que se recorría, se recorre, en ambas direcciones, puesto que tan evidente es que la cultura determina las formas cambiantes de la representación del mundo a través del pulpito, los centros educativos y el libro, como que para la sociedad en general, y determinados grupos en particular, el acceso a ésta a través de estos mecanismos supuso una vía de promoción social.
- 62 Nos referimos, concretamente, a la antropología, de cuyos planteamientos y, en cierto modo, resultados vienen a constituir un ejemplo las Jornadas que bajo el título de *Santuaris, ermites i eremitges* se celebraron en 1986, cuyas ponencias y comunicaciones fueron publicadas en los números 6-7 (1986) del *Butlletí del Centre d'Estudis de La Plana (CELP)*.
- 63 El desarrollo de la demografía, por un lado, y el de las mentalidades finalmente han convergido en la importancia de una institución social como lo es, lo era, la familia. En torno a su estudio afloran cuestiones inherentes a la vida cotidiana como, por ejemplo, el papel de la mujer y la socialización de los hijos que remiten, entre otras cosas, a la representación del mundo que la sociedad del Antiguo Régimen tenía: BARRERA AYMERICH, M.: Op. cit. nota nº 36; GARCÍA BELMONTE, X.: «L'espai domèstic i els instruments quotidians, Castelló de la Plana al segle XVII», *III Congrés d'Història i Filologia de La Plana*, Nules, 1994, pp. 123-132; «El espacio doméstico: Una cuestión de género, Castelló de la Plana en el siglo XVII». Actas del II Congreso de Jóvenes Historiadores y Geógrafos (moncada, 1991), CSIC, 1993, pp 232-7; y «Mujeres, violencia y poder real. Castellón de la Plana en el siglo XVI», XV Congreso Hª de la Corona de Aragón, siglos XV y XVI, vol. V, Zaragoza, 1996, pp. 115-121.
- 64 SALAVERT FABIANI, V. L.: «Cultura y ciencia en los siglos XVI y XVII», *Historia de Castellón*, Editorial Prensa Valenciana, 1992, pp. 370-80; ROBLES, L.: «El moralista castellonense Vicente Ferrer i Agramunt (1675-1738)», *BSCC*, LX, nº 2,3,4, 1984, pp. 339-41. El calificativo de cultura religiosa viene dado porque la parte más significativa de la nómina de intelectuales de la época moderna pertenecen al estamento eclesiástico. Ello es tanto más cierto desde que el humanismo renacentista, con figuras señeras como Martí de Viciana o el médico Pere Ximeno, dejó paso franco al barroco contrarreformista.

atención de los historiadores, tanto por la relevancia de la nómina de ilustrados castellonenses como por el nivel de compromiso político del que hicieron gala. Un compromiso ejemplificado en el caso del obispo Climent y su voluntad de renovación educativa y religiosa<sup>65</sup>, lo cual no encubría sino una paradoja, puesto que nadie como los ilustrados castellonenses Pérez Bayer, Bertrán o Climent hizo tanto para, a través de su contribución a la reforma de la enseñanza<sup>66</sup>, permitir que la producción intelectual pudiera salir de los cauces de la cultura religiosa impuesta por la Contrarreforma<sup>67</sup>.

Al margen de este tipo de estudios, la investigación se ha centrado en el libro, fundamentalmente a través de los inventarios contenidos en los protocolos notariales, determinado en su justa medida la impronta religiosa en la cultura durante la época moderna a través de los títulos comprendidos en las bibliotecas. Los resultados, aunque el espectro de los lectores fuese reducido, fueron harto reveladores de la importancia de la literatura religiosa, bien fuesen obras de teología o, sobre todo, hagiografías; a su lado, la abundancia de libros de historia y de jurisprudencia ilustran los campos de interés y acción creativa, los cuales tienen más de compilatorio que de verdaderamente creativo, característica también extensible a la literatura científica, básicamente circunscrita a la medicina durante la época moderna<sup>68</sup>.

- 
- 65 LLIDÓ HERRERO, J.: *El Castellonense Joseph Climent, teólogo y obispo reformador*, Castelló, 1981; BELTRÁN ESCRIG, J.: «Aportaciones de D. José Climent a la enseñanza y beneficencia castellonenses, 1751-78», *BSCC*, LXII, 1986, pp. 95-102; GARCÍA LLAMAZARES, P. y GIL VICENT, V.: «La biblioteca del Obispo Climent (1781)», *CELP*, nº 3, 1985, pp. 63-82.
- 66 BARRERA AYMERICH, M.: «La Ilustración», *Historia de Castellón*, Editorial Prensa Valenciana, 1992, pp. 421-40; LEÓN NAVARRO, V.: «El castellonense Felipe Bertrán: Una nueva aportación al estudio de su espiritualidad ante la celebración del bicentenario de su muerte», *BSCC*, nº 2, 1983, pp. 265-96. En cuanto a la preocupación por la enseñanza, además de los estudios sobre Climent, cabe citar los trabajos que sobre Isabel Ferrer han visto la luz recientemente, especialmente el de BELTRÁN ESCRIG, J.: «La enseñanza Municipal: escuelas, maestros y benefactores», *Isabel Ferrer i el seu temps: Castelló al segle XVIII*, Castelló, 1993, pp. 169-187.
- 67 Un buen exponente lo constituye la obra de Sisternes i Feliu, estudiado por GIMENO SANFELIU, M<sup>a</sup> J.: «El ilustrado castellonense D. Manuel Sisternes i Feliu: Aportación a su estudio», *BSCC*, LIX, nº 4, 1983, pp. 467-86. El resto de casos, anteriores, apenas gozan de relevancia como es el caso de Llorens de Clavell, GUINOT RODRÍGUEZ, E.: «Historia i imatge de Castelló en el 1700: 'la crónica de Castelló' de Josep Llorens de Clavell», *BSCC*, LXVI, nº 2, 1990, pp. 249-179.
- 68 GIL VICENT, V.: «El libro en la sociedad valenciana, Castelló de la Plana (1526-98)», *Jerónimo Zurita, su época y su escuela*, Zaragoza, 1986, pp. 309-320; GIL VICENT, V. y BARRIO MOYA, J. L.: «La librería y otros bienes del hidalgo don Juan Bautista Pérez de Roca, secretario de Carlos II en el Real Consejo de Aragón» en *BSCC*, LXVI, nº 2, 1990, pp. 227-240; SALAVERT FABIANI, V.L.: «Lectores y libros de medicina en la sociedad rural valenciana de los siglos XVI y XVIII: Castelló de la Plana», *Estudis Castellonencs*, nº 2, 1985, pp. 163-87. La importancia de la medicina no obsta, sin embargo, para el desarrollo de otras disciplinas científicas como las matemáticas y astronomía: MIRALLES CONESA, L.: «Reales Estudios del Colegio Imperial de los P.P. Jesuitas. P. José Zaragoza y Vilanueva de Alcalá de Chisvert (Castellón). Matemático y astrónomo», *BSCC*, LXXII, 1996, pp. 73-92.

Sin embargo, no sólo a través del libro tuvo su cauce de difusión la cultura. También el púlpito -genuinos intermediarios culturales-, más aún si cabe que el propio libro, a través de sermones, confesiones, catequesis,...., hizo posible que las directrices ideológicas de la época calasen en la mentalidad de la gente<sup>69</sup>, dotándolos de una uniformidad en la acción. Es lo que se desprende de los estudios sobre las actitudes del hombre ante la muerte<sup>70</sup>. Igualmente, la uniformidad en la ortodoxia trasluce en los estudios sobre las cofradías, cuya proliferación durante la época moderna ilustra además de las formas y características de las fiestas y devociones<sup>71</sup>.

Y, finalmente, de las actitudes a la cultura, generando una espiral que tiene su epicentro en la educación<sup>72</sup>, circunstancia que, como no podía ser de otro modo, liga los estudios de la cultura a los de la sociedad y la economía en general, a través del compromiso social, unas veces, y otras, al deseo de promoción en el marco de las estrategias familiares.

- 
- 69 VV.AA.: *Isabel Ferrer i el seu temps: Castelló al segle XVIII*, 1993; BARRERA AYMERICH, M.: «Riqueza y religión en el barroco. La fundación piadosa de Joseph Mas», *BSCC*, LXVI, 1990, pp. 139-59.
- 70 SABORIT BADENES, P.: *Morir en el Alto Palancia*, Segorbe, 1991; SIMÓ QUEROL, E. N. : «Religiosidad en Castellón a través de las cláusulas testamentarias, 1554-1614», *III Congrés d'Història i Filologia de La Plana*, Nules, 1994, pp. 103-114; BARRERA AYMERICH, M. : Op. cit. nota nº 37. En general estudios que se han hecho eco de la importancia de los testamentos o, en su defecto, de documentación parroquial como las cláusulas testamentarias o las vistas pastorales.
- 71 SABORIT BADENES, P.: «Las cofradías. Estudio del significado de las cofradías a través de las del Alto Palancia», *Estudis*, nº 16, Valencia, 1990, pp. 141-159; MONFERRER MONFORT, A.: «Celebraciones religiosas y populares en el Castellón de 1770», *CELP*, nº 5, 1986, pp. 7-22. Del mismo autor: «Advocacions religioses del segle XVIII a la província de Castelló. Notes per a un calendari festiu», *CELP*, nº 8, 1986, pp. 31-38; FELIP SEMPÈRE, V. : «Festes i celebracions a la vila de Nules (segles XVI-XVIII)», *BSCC*, LVII, nº 3, 1981, pp. 297-338.
- 72 A las aludidas obras sobre Climent o sobre Isabel Ferrer, cabe citar las de ALIENA MIRALLES, R.: *La pluma y la renta. Linaje, patrimonio y escritura en el Norte Valenciano (1650-1790)*, Castelló de la Plana, 1987; BARRERA AYMERICH, M.: Op. cit. nota nº 69. BELTRÁN ESCRIG, J.: «La educación de la mujer en el siglo XVIII. Aportaciones de Isabel Ferrer», *Isabel Ferrer i el seu temps...*, 1993, pp. 217-32; GIMENO SANFELIU, M<sup>a</sup> J.: «La Casa de Enseñanza de Isabel Ferrer», *Estudis Castellonencs*, nº 3, 1986, pp. 469-83.